

EL BALEAR

DIARIO DE LA TARDE.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año V.

Palma Jueves 19 de Agosto de 1886.

Núm. 1359.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 5 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor y La Puebla 7'30 mañana, 2 y 4'30 (m.) t.—De Manacor a Palma 3 (m.), 7'30 m. y 5'45 t.—De La Puebla a Palma, 7'55 mañana y 5'35 t.—De La Puebla a Manacor, 7'30 m. y 5'45 tarde.—Tren periódico.—Días de mercado en Luca.—De Luca a Palma, 2 tarde.

ARBOLES Y ANIMALES.

Cada pueblo siente sus aficiones. En España sentimos horror al arbolado.

Lo mismo es ver que plantan un arbolillo en algun paseo ó plaza pública, que formar el proyecto de troncharle.

Parece que un árbol es un competidor que viene a disputar á los hombres pan y posición.

He oido decir varias veces á las gentes viendo una arboleda nueva ó un conato de ella.

—¡Que ganas de tirar dinero! Vean Vds. si con el gasto que exigen esos árboles se pudiera atender al cuidado de otros tantos pobres.

Lo mismo que si dijéramos: —¿Dónde se planta un árbol, ¿porqué no se clava á un hombre menesteroso? Luego es asunto de riegos y nada más.

De cien personas que pasan al lado de un árbol, noventa, por lo menos, han de dar con él.

Cuantos «bastoniferos» ó «bastodontes» pasan por el árbol han de pincharle con el bastón ó destrozár alguna ramá ó algunas hojas, señalando tajos y mandobles.

Porque observen Vds. que entre los animales más temibles debe contarse al «bastodonte.»

Digo yo «bastodonte» ó bastonifero» al hombre que usa baston y abusa del mismo.

Porque á ciertos ciudadanos debiera estar prohibido el uso de baston y palo.

No precisamente por lo bravos, sino por lo salvajes.

Cuando veo á uno de esos hombres en quienes el bastón es lo que el cuerno en el toro y la trompa en el elefante, marchando por una calle de árboles y tirando cortes y estocadas á derecha é izquierda, me parece estar viendo á Don Quijote arremetiendo en mano contra los muñecos de maese Pedro.

Solamente que en el Ingenioso Hidalgo bullia un sentimiento noble y caballeresco bajo la manifestación de la locura, y en estos otros no hay sino barbarie crónica.

Son variedades de la misma asociación de los apedrea-estatuas, mata-perros, pincha-cuadros y demás.

Los pájaros buscan el arbelado con cariño.

En los árboles viven y en los arboles anidan.

Los hombres no buscan al árbol sino por la sombra ó por comerle el fruto, si le da.

Es decir, que entre el pájaro y el hombre hay un desnivel moral en perjuicio del hombre.

No se como van las gentes al Jardin del Buen Retiro.

Tal vez por la ópera.

Paseando por las calles de arboles menos iluminadas se ve á más de un caballero que canta algo de ópera con letra de su invención:

«Signora, la mia vendetta, venutta d'il miocuore... il cabaliera patre...»

Nadie piensa en el arbolado.

Como en la noche no hace falta la sombra de los árboles.

Al contrario, hay quien lamenta que le priven de la luz eléctrica.

El ayuntamiento de Madrid, por su parte, parece que sueña con plantios y con devastaciones.

Dispone la plantacion de algunos árboles.

Mientras no proyectan sombra se conservan, ó los conservan los dependientes de la municipalidad.

Pero crecen, siguiendo la ley natural; los que fueron arbolillos cumplen la mayor edad.

Ya prestan ó dan sombra.

Ya sirven para embellecer, y como medio útil para burlar el ensañamiento del sol.

Pues llegan los dependientes del municipio y ¡zas! ¡árboles abajo!

En el lugar de los cesantes se colocan otros arbolitos, y así se continua la faena.

La calle de Alcalá ha sido siempre un vivero municipal.

Personas curiosas preguntan de cuando en cuando:

—¿Qué habrá sido de aquellos árboles que adornaban... tal ó cual sitio?

El guarda del ramo pudiera responder:

—Están colocados en el Parque de Madrid; pudieron reunir suficientes influencias y los colocaron enseguida. Hay alcornoque desesperado por la cesantía perpétua.

—Los hay tambien colocados.

—Y muy alcornoques y señores nuestros.

Nada es constante é inamovible en esta vida.

Ni aun los árboles, y particularmente los municipales.

Ahora se ocupa un número de operarios del Ayuntamiento de Madrid en deshacer el jardinillo de la plaza de Bilbao.

Ya han caido cuantos árboles daban sombra.

Y el pretil y los faroles.

—¿Qué pensarán hacer aqui?—preguntaba ayer un caballero.

—Dicen que un estanque—respondió otro señor.

—He leído en un periódico de sorpresa ó con sorpresa, que se busca un tesoro: hay noticias fidedignas de la existencia de un caudal en esa plaza desde el tiempo de los moros.

—Pues á mi me han asegurado que lo que edificarán en ese solar será una plaza de toreros.

—Exposición de pájaros.

—Están ustés apañados—apuntó una señora desfigurada,—ahi traen los mostenses.

—¡Un convenio!—rugió furioso un vecino.

—¡Qué convenio!... El mercao, hombre.

—Pues yo he oido que traian el callejon del Perro.

En la plaza de Santa Ana hay algunos árboles hechos.

Los recomiendo al municipio, por si no lo sabe.

Tal vez estén haciendo falta en otra parte.

Anoche en el Jardin, oi decir:

—¡Qué árboles gigantes!

Era una señorita.

Pasando por el lado de un cartel conteniendo un bando del alcalde primero, volvió á decir la joven gigante:

—Ese cartel será el nombre del árbol.

—No, hija, no—replicó su madre de Jardin y ecuestre,—es el cartel de anuncio de la funcion.

—A ver... «Don Jo...»

—¡Ah, sí Jota... ¿Está en verso?

—D. José Abascal y Carredano. ¿Es obra nueva?

—No, nueva no, hijo.

Cuando el ciclón destruyó tan buen número de árboles, sin número de personas, no concejales, celebró el espectáculo.

Los árboles atraen los rayos, y las lluvias, y el cólera, y las fiebres «paleológicas».

¡He oido esto tantas veces!

Quisiera ser árbol para dejarme caer sobre algunas personas cuando pasaran á mi lado.

E. DE PALACIO.

LA FRAGATA «BLANCA».

Tan pronto regrese de su viaje á los puertos del Norte, hará la fragata Blanca una excursion por el Mediterráneo visitando sus puertos más importantes. Despues será desarmada en Cartagena.

LA BOLSA DE BERLIN.

Segun noticias que ha oido *El Día*, el Sr. Lopez Puigcerver está decidido á reanudar las negociaciones á fin de que nuestros valores puedan cotizarse en la Bolsa de Berlin, y acaso en algunas otras alemanas.

Es innegable que el nuevo mercado habia de ofrecer ancho y provechoso campo para la colocacion de papel español, y acaso contribuiria á hacer más que está sufriendo nuestra renta á impulsos de algunos comités medio-bolistas, medio políticos, que funcionan con bastante éxito en Paris, Barcelona y Madrid.

LAS MEMORIAS DE ROSSI.

El eminente trágico Ernesto Rossi se halla actualmente en Berlin, dando la última mano á sus *Memorias*.

Como artista, al cual se puede aplicar con justicia la frase homérica de que «vió muchas ciudades y conoció las costumbres de los hombres», es de esperar que contengan interesantes materiales estas *Memorias* de un actor que ha visitado todas las grandes capitales del mundo.

El libro, que en breve será puesto á la venta, contendrá, entre otras cosas, una correspondencia con el desventurado rey de Baviera.

En una carta autógrafa, Luis II invita á Ernesto Rossi á dirigirse á Mónaco para dar una representación de aquellas que tanto gustaban al monarca; una representación para él solo, es decir, sin público.

Rossi le contestó: «No tendria inconveniente en declarar sin estipendio alguno ante un millon de espectadores; pero ni por un millon trabajaría ante un hombre solo.»

EL PAIS DE LOS BALUGAS.

En la isla de Luzon.—Expedicion armada.—Noticias nuevas.—Fertilidad y hermosura del pais.—Los balugas.—Su vida, sus idolos, sus costumbres.—Hombres en forma de arcos.—En las copas de los árboles.—A caza de indigenas.—Los combates.—Los buquiles.—Un idolo y ocho calaveras. Resultado feliz de la expedicion.—Por patriotismo y por humanidad.

No se trata de inexploradas regiones del centro de Africa, ni de islas desconocidas del Océano Pacifico. El pais de los Balugas hallase situado en el corazon mismo de la más importante de nuestras Islas Filipinas, de la isla de Luzon.

Las armas españolas enarbolaron por primera vez en Mayo último el pabellon nacional sobre las crestas de sus montañas; y aquella region, hasta entonces casi solo de nombre conocida, ha mostrado en sus selvas vírgenes y en sus campos feraces, las riquezas inmensas de que es poseedora España en el mar de las Indias.

En pocas partes ha derramado la Naturaleza sus dones con tan pródiga mano, segun las relaciones de los expedicionarios. A donde quiera que se tiende

la vista, ofrece el pais panoramas encantadores: aquí una vega preciosa con numerosos caudales de agua; más allá pequeñas colinas cargadas de vegetacion exuberante; por todas partes montañas inmensas cubiertas de poblados bosques que guardan maderas riquísimas y que ocultan quizás valiosos minerales.

El clima es delicioso, siendo allí por completo desconocido el paludismo, que tantos estragos causa en lo restante de la isla. De los 300 hombres que componian la expedicion, ni uno solo sintió el más ligero malestar, regresando todos á la capital de la provincia de Tarlac con el mismo entusiasmo que la abandonaron.

Causa verdadera lástima que pais tan hermoso y feraz se encuentre habitado por raza tan indolente como la de los balugas, que arrastran una vida miserable, hallándose rodeados de inmensas riquezas.

Es el baluga, segun las noticias de los expedicionarios, pues antes solo se conocian por conjeturas su vida y costumbres, ser raquítico y de instintos feroces. No tiene apego á nada, se traslada con frecuencia de un punto á otro y vive de los animales que roba en los barrios cristianos.

Sus casas, originalísimas, son bonitas, frescas y de gran solidez, á pesar de hallarse construidas con cañas, incluso el techo y el suelo.

Adoran á un árbol elegido á capricho, y para ofrecerle sacrificios cautivan á los cristianos y los asesinan brutalmente. Cuanto tal acontece, es dia de gran festin en el rancho, comiendo el cacique en la cavidad del cráneo del infeliz que ha sido sacrificado.

La ceremonia del casamiento es entre ellos originalísima. El cacique concierta primero la union de dos jóvenes, y puesto el hecho en conocimiento de las familias, acuden estas á celebrarlo solemnemente con una comida. Siéntanse alrededor del tronco de un árbol, donde se han colocado de antemano las viandas, y de pronto, cual si fueran movidos por un resorte, levántanse todos, salen corriendo en distintas direcciones, y vuelven al poco rato trayendo á los desposados el regalo de boda, un cuchillo ó un vestido.

Entonces se celebra el banquete y los dos jóvenes quedan unidos por el lazo eterno del matrimonio.

Pero nada llamó tanto la atencion de los expedicionarios como el sistema de defensa de los balugas, que es en verdad curioso en extremo.

Colocan sus casas ó cobachas en las pendientes de las laderas, de suerte que equidisten exactamente de la altura y del fondo del valle: Asi situados, se defienden de modo admirable, ya sean atacados desde lo alto, ya por la cañada: si por arriba, hacen de sus cuerpos una especie de arco, cogiéndose los pies con las manos, y se dejan rodar hasta el fondo con rapidez vertiginosa; si por abajo, trepan con agilidad extraordinaria hasta las cúspides de las montañas, donde es imposible darles alcance.

Para no ser sorprendidos, colocan sus vigias en las copas de los árboles más altos, donde construyen, á manera de garita, una choza, que les sirve al propio tiempo de habitacion.

Tales costumbres indican de modo claro el carácter y la índole de la raza de los balugas.

Ocupan estos indigenas la parte montuosa de la provincia de Tarlac, que linda con la de Zambales. Desde allí han venido constantemente haciendo

frecuentes correrías por los caseríos cristianos, donde rodaban y cometían atrocidades sin cuento.

Haciase, por tanto, necesario batirles seriamente y para ello se reunieron el día 9 de Mayo 300 hombres en la misión de Moriones, bajo las órdenes del jefe de la provincia, D. Ricardo Monet.

El día 10, antes de salir el sol, las tropas dominaban las montañas de Cahatuan, después de batir los caseríos inmediatos; el día 11 desalojaron al enemigo de los sitios de Tinagaman, Mampantay y Talpac, en la segunda estribación de la cordillera de Zambales, y el 13, después de reñidos encuentros, pusieron en fuga, en las últimas estribaciones, á los *buquiles* que gozan entre los balugas fama de enérgicos y valerosos.

En los pequeños combates fueron cogidas á los indígenas muchas armas y se les ocasionaron numerosas bajas en muertos y heridos; más no se logró hacerles un solo prisionero. Con tal agilidad corren los ileos por terreno tan quebrado y con tal facilidad se ocultan los heridos entre los espesos carrizales de las montañas.

En una casa defendida por los indígenas con denuedo, encontraron los españoles ocho calaveras de cristianos recientemente asesinados.

En un caserío donde se trabó encarnizada lucha, el teniente Taboada, que mandaba una sección, se batió cuerpo á cuerpo con un buquil para arrancarle un ídolo de madera que tenían por su Dios los de su raza.

Las fuerzas expedicionarias lucharon con los peligros del terreno, las inclemencias del cielo, aquellos días muy lluviosos, y con los balugas con verdadero entusiasmo y arrojo, sufriendo tan solo diez heridos, cuatro de ellos graves, y regresando el día 13 á los puntos de partida.

El resultado de esta expedición ha sido importante y feliz bajo tres distintos puntos de vista: por las pocas víctimas que originara; por los numerosos fugitivos indígenas que acudieron á bautizarse en los pueblos de las provincias cercanas, y por el conocimiento exacto que se ha adquirido de la región central de la isla de Luzon, hasta el presente, casi desconocida.

Mientras España cuente con posesiones en situación semejante, es locura pensar en toda empresa que no tienda á convertir aquellos terrenos vírgenes en constantes veneros de riqueza, y aquellas razas abyectas y desgraciadas en hombres civilizados, trabajadores, útiles al país en que nacieron y amantes de la madre patria.

Así lo dictan deberes de patriotismo y de humanidad.

IMPORTANTÍSIMO

PARA LOS ERUDITOS.

DESCUBRIMIENTO DE OBRAS DE SALUSTIO.

El descubrimiento de una parte de la gran historia romana de Salustio trae en conmoción al mundo entero de los eruditos, de los historiadores y de los literatos.

Sabido es que se perdió la historia de Salustio, que comprendía el relato de los hechos acaecidos en una parte del siglo XVII de la era romana, así como su descripción del Ponto-Euxino. No quedan de estos libros más que fragmentos dispersos en los antiguos gramáticos, latinos y glosistas.

Así es que el descubrimiento de un buen trozo de aquella, la obra más importante del célebre historiador de la guerra de Yugurtha y de la conjura de Catilina, es verdadera conquista para la ciencia histórica.

El descubrimiento ha sido anunciado por la prensa estos días, pero en forma incompleta é inexacta; de suerte que su autor, un joven sabio austriaco, el doctor Hauler, ha hecho al fin un relato detallado de su hallazgo.

El doctor Hauler recibió de la Academia de Viena el encargo de compulsar en las bibliotecas de Roma, París, Berna y Orleans los tesoros literarios de la antigua abadía de Fleury-sur-Loire para el «Corpus scriptorum ecclesiasticorum», cuya publicación está preparando aquella Academia.

En la biblioteca de Orleans existe un cuaderno de manuscritos en pergamino que en otro tiempo sirvieron de encuadernación de varias obras, pero que co-

leccionó el benedictino Dom Chazal, del siglo pasado, al que antes de servir encuadernación habían sido hojas de un libro que contenía escritos de los Santos Padres.

Este cuaderno fué una de las obras que compulsó el doctor Hauler. Otro semi-compatriota suyo, el profesor alemán Brandt, examinando el mismo cuaderno había leído medio borrada y entre líneas del escrito eclesiástico la palabra «quirites», lo cual le hizo suponer que debajo del escrito relativamente moderno que trataba de teología pudiera muy bien haber el comienzo de un discurso dirigido al pueblo romano.

El doctor Hauler, advertido por la observación de su semi-compatriota y animado por el descubrimiento de raspaduras de escritos casi borrados del cuaderno, se decidió á emplear lentes y la fotografía—que revela con sombras la menor raspadura—para ver cuál era el manuscrito había habido en aquellos pergaminos antes de que los limpiara el monje que escribió en ellos obras de los Santos Padres.

El descubrimiento que hizo le dejó asombrado.

En algunas de aquellas hojas vió que debajo de los comentarios á Isaías y á San Jerónimo había escritos fragmentos no conocidos hasta ahora de las historias de Salustio.

El trabajo de descifrar los fragmentos ha sido enorme: casi todos los pergaminos, antes de servir de encuadernación á los libros de los cuales los arrancó Dom Chazal, habían sido escritos y vueltos á limpiar tres veces.

Los fragmentos de Salustio, descubiertos por el doctor Hauler en la biblioteca de Orleans, contienen el discurso de Cotta (éste era conocido por otro manuscrito que hay en el Vaticano); demuestran la relación que hay entre el discurso y la manifestación popular del año 75 A. C. contra los cónsules; contiene el retrato de los dos cónsules; partes de la carta de Pompeyo al Senado, los debates habidos en aquella Asamblea, y motivados por la carta, y por último, pormenores interesantes de los combates de Pompeyo y de Sertorio en España, así como de las campañas de Servilio Isaurico contra los piratas.

Como de la colección que Dom Chazal formó como hemos dicho, con los pergaminos que servían de encuadernación á obras de la abadía de Fleury-sur-Loire, había restos en otras bibliotecas, además de la de Orleans, los eruditos se han echado á buscarlos, comprendiendo que debe haber en ellos nuevos fragmentos de Salustio.

LA NOVELA DE UN DOMINICANO.

El padre Brochand, dominicano del monasterio de Lille, poseía, además de una esbelta y simpática figura, treinta y tres años de edad y gran reputación de santidad en todo el país.

Con semejantes condiciones, no es de extrañar que al desaparecer de una manera tan trágica como misteriosa, allá por el 11 de Mayo último, derramaran abundantes y amargas lágrimas las devotas de aquellos alrededores; ni menos que los periódicos religiosos de la localidad dedicaran columnas enteras á condolerse de la gran desgracia que sufría la Iglesia con la inesperada pérdida del reverendo padre, y á cubrir su santa memoria de todo género de elogios póstumos.

Y el caso no era para menos.

El día arriba citado, el reverendo padre Brunet, también dominicano, y guardián del monasterio de Moulleau, en Arcahon, encontró en la playa los blancos hábitos y otras prendas de ropa interior de su colega el padre Brochand.

Pasaron días y días, y el reverendo no parecía, admitiéndose desde luego por todos como cosa segura así en el convento, como entre el público, que se había ahogado tomando el baño.

No habría aún trascurrido el tiempo suficiente para que el triste suceso se diera al olvido por los fieles, que no suele ser mucho como es sabido, cuando Mr. Molina, agente de cambios en Burdeos, recibía la visita de un caballero correctamente vestido, que le presentó al cobro unos cupones de renta austriaca.

Mr. Molina es, á lo que parece, un hombre listo y prudente.

Antes de contar la cantidad pedida, examinó disimuladamente los cupones

exhibidos por el desconocido y los cajetines matrices.

El resultado de la investigación fué un ruego al visitante para que volviera un poco más tarde.

El extranjero no faltó. A la hora convenida presentóse de nuevo, y al preguntarle su nombre, dijo llamarse Mr. Berthier, negociante, muy conocido en Nancy.

—Muy bien—le contestó el empleado que era un agente de la autoridad. —¿Llevais los documentos?

—No—replica el personaje tratando de ganar la puerta.

Detenido declaró al comisario de policía, después de muchas preguntas, que era ni más ni menos que el santo monje cuya muerte aun se lloraba en Arcahon.

Y ya en el camino de las confidencias, contó que el 31 de Marzo por la noche abandonó furtivamente el convento, después de haber robado á la comunidad, con auxilio de unas llaves falsas, 30.000 francos en valores austriacos.

Si el buen Dios de Santo Domingo hubiera protegido su empresa, el seráfico padre habríase dirigido al extranjero; pero el diablo, que todo lo enreda, dió al traste con sus planes cuando iba á cambiar los valores austriacos en piezas de oro contantes y sonantes.

Los debates del proceso han sido presenciados por gran número de curiosos, en los Assies de la Gironda.

El padre Brochand lo confesó todo. La declaración del padre Lefèvre, superior de la comunidad de Lille, ha sido sumamente curiosa.

Véase la clase:

—No sé—dijo—lo que los hombres pensarán del acto del padre Brochand y las penas que las leyes humanas dictarán, pero entre nosotros es considerado como un hecho insignificante. Si nosotros dimos parte del robo fué por creer que lo había efectuado un laico. Si hubiéramos creído que habían pasado los valores de nuestra caja á manos de un religioso, nada habríamos dicho, porque, según el reglamento de nuestra casa, cuando un padre se apropia el dinero común, no comete delito. ¿Qué ha hecho el padre Brochand? Tomar sencillamente la parte que le corresponde de un capital que pertenece á todos los padres; porque nuestros recursos son la propiedad común de todos los religiosos; porque, en fin, el derecho canónico....

—¡Basta!—exclama indignado monsieur Ravend, presidente del tribunal, al oír el casuístico discurso del prior.—Yo no sé lo que dirá acerca de esto el derecho penal, y esto me basta para no sufrir más que digais aquí que tomar el dinero de una caja por la noche y con llaves falsas no es robar.

El reverendo guardó silencio y el jurado de la Gironda ha absuelto libremente al acusado.

INTERESES GENERALES.

El ramío; su cultivo, sus propiedades y aplicaciones.

Llamado á desarrollar en nuestro país una industria completamente nueva y á contribuir de modo eficaz á la solución de la crisis agrícola que pesa sobre la península, es el ramío una planta, cuyo conocimiento interesa sobremedida á nuestros agricultores é industriales.

Por esta razón vamos á dar idea, aunque lijera, de su cultivo, de sus propiedades y de sus importantes aplicaciones.

Especie de ortiga de la familia de «Bamberia», es planta perpétua, formada por un macizo de tallos que alcanzan hasta dos metros de altura, y cuyas hojas tienen el tamaño de la palma de una mano.

Su cultivo, que puede verificarse hasta en climas de muy baja temperatura, solo exige tierra mueble, permeable y fácil de manejar, y su plantación, que ha de ser espesa, requiere el primer año grandes cuidados, los cuales quedan luego reducidos al riego y al abono.

Para esta operación se prepara la tierra como para sembrar alfalfa, se regatea luego y se colocan por último, los tallos á la manera de las patatas.

Comienza el ramío á madurar cuando toma un tinte parduzco en la parte inferior del tallo. Entonces se corta á cercos, se extiende en el suelo, perpendicular á los caballones de riego, y en

cuanto seque, se sacuden las hojas, se agavillan y se almacenan.

La producción del primer año puede calcularse en 2.000 kilos por hectárea; la del segundo, de siete á 8.000; la del tercero hasta 12.000, y en los años sucesivos de 15 á 18.000.

Actualmente el valor de los 100 kilos asciende á 10 pesetas; calculándose la producción en 15.000 kilos, el producto bruto de una hectárea será, por tanto, de 1.500 pesetas.

Esta cantidad, deducidos aun los gastos, es sobrado considerable para que fijen su atención en el cultivo del ramío cuantas personas se interesan por nuestro progreso agrícola.

Excepción hecha de la seda, no se conoce fibra alguna más larga y uniforme que la del ramío.

Esta planta llegará á reemplazar al lino y al cáñamo en todos los usos, pues los sobrepuja en el torcido, es incorruptible por la humedad y ofrece extraordinaria resistencia á la descomposición. Toma, además, todos los tintes y se mezcla fácilmente con el algodón, la lana y la seda.

Finalmente, por el brillo, finura y divisibilidad extrema de esta planta, su empleo será universal en todas las industrias textuales.

Desde remotos tiempos los chinos y japoneses hilan y tejen el ramío, formando cuerdas, redes y ricos tejidos, tan estimados como la seda. En el siglo XVI se importaron en Inglaterra telas delicadas y labradas con esta fibra, al propio tiempo que en los Países Bajos se introdujo la *batista*, débilmente imitada hoy.

Más tarde, el cultivo del ramío se ha ido extendiendo, aumentando extraordinariamente las importaciones en la Gran Bretaña, donde se le daban diversas é importantes aplicaciones. Actualmente su industria adquiere gran desarrollo en Inglaterra, Alemania y Francia, y se plantea con evidentes señales de éxito, en España.

En Torroella de Montgrí, provincia de Gerona, se inaugurará el 25 del corriente una fábrica montada á todos los progresos de la nueva industria, cuyas máquinas han sido construidas en los talleres de los Sres. Planas, Flaquer y compañía.

Pertenece la nueva fábrica á la sociedad «La Ramié Francaise», que funciona hoy con un capital de 3.500.000 francos; que cuenta con un extenso cultivo entre España y Egipto y que se propone aumentar en breve el número de sus fábricas, construyendo otra en Motril, de 30 máquinas, cuya producción total será de doscientos mil kilogramos en hilaza.

Los progresos de esta sociedad deben servir de estímulo á nuestros agricultores é industriales para que, siguiendo en pro de sus propios intereses el camino emprendido, den al país nuevo elemento de vida y riqueza que le ayude á salir de su situación angustiosa.

—En Málaga una hermosa joven ha dado á su amado hasta cinco puñaladas, si bien ninguna de ellas le hirió de gravedad.

La policía prendió á la «Otelá» conduciendo al herido á la Casa de Socorro.

—A los once días de la Muerte del distinguido actor D. Manuel Catalina, ha fallecido en San Gervasio de Cassola (Barcelona) su hermano D. Eduardo, presidente de sala de la Audiencia de Manila.

—Parece que el gobernador de Málaga ha ordenado que concluyan en aquella capital los establecimientos de bebidas servidos por camareras, por los muchos escándalos á que dan origen.

—Dicen de Uldecona (Tarragona) que la actual cosecha de vinos no será más que mediana, pero en cambio se espera que resultará más rico de alcohol que los años anteriores, lo cual contribuirá á que sea ya muy solicitado.

En los campos cercanos á Godall y la Gólera, pueblos de la zona de Tortosa, la cosecha de vino será muy escasa, por efecto de los pedriscos.

—En un tratado sobre límites que han concertado Perú y Bolivia, se ha pactado que en el caso de que surgiera alguna duda ó divergencia, se someterán ambas naciones al arbitraje de España.

—En Valencia se está abriendo camino la idea del establecimiento de centros comerciales para el blanqueo y venta del arroz valenciano por cuenta de los cosecheros, siendo general la creencia de que si se montan bien, resultaría muy beneficiada la ribera.

También hablan los periodicos locales de pedir al gobierno que en las subastas para los suministros de tropas, presos y asilados se pusiera la obligación de consumir arroz peninsular.

—El general Blanco ha salido de la Granja para Cataluña, donde tomará aguas minerales.

Después hará una excursión por las provincias del Norte.

El diputado D. Vicente Alonso Martínez ha salido también de aquel real sitio para San Sebastian.

—Nuestro colega *El Diario de Avisos* de Zaragoza, dice que se teme se altere el orden en Sástago, con motivo del nuevo reparto de consumos que ha producido gran descontento entre aquel vecindario.

Londres 15.

Hasta ahora se han retirado 36 cadáveres de las minas de carbon de piedra de Leith, donde ocurrió una terrible explosión de fuego grison, en ocasión en que las galerías estaban llenas de trabajadores, conforme telegrafió oportunamente esta Agencia.

Nueva-York 15.

El ministro de Negocios extranjeros de los Estados-Unidos, Sr. Bayard ha dispuesto que el general Sedgwick salga inmediatamente para Méjico con el encargo de abrir una información sobre la prisión del periodista norte-americano Cutting, que como es sabido dió lugar a un conflicto internacional.

Se cree que la información del general contribuirá a resolver el asunto de una manera satisfactoria.

Londres 15.

El nuevo ministerio inglés ha comenzado a ocuparse de la cuestión de Irlanda.

Al efecto se está preparando un luminoso informe que se discutirá en uno de los próximos Consejos de ministros.

Paris 16.

Ayer con motivo del cumpleaños del Sr. Grevy, presidente de la República, hubo una manifestación popular en Mont-sous-Vandrey.

Unas 2000 personas se dirigieron a la casa de campo en que reside el anciano presidente, vitoreándole repetidas veces.

Viena 15.

Durante las últimas 24 horas han ocurrido 14 casos de cólera y cinco defunciones en Trieste; 37 y dos respectivamente en Fiume.

Paris 15.

El Sr. Freycinet ha recibido esta mañana la visita del embajador de España, Sr. Albareda.

Se ignora lo que se ha tratado en la conferencia que ambos han celebrado.

Habana 14.

Hoy ha llegado a este puerto, procedente de la Península, el vapor-correo de la compañía Trasatlántica *Ciudad de Santander*, sin novedad.

PALMA.

Son de nuestro apreciable colega *El Isleño* las siguientes líneas.

«El domingo último día de la Asunción de Nuestra Señora, fué para el vecindario de Buñola día de júbilo y entusiasmo, pues hizo su entrada en el pueblo el nuevo ecónomo D. Juan Rullan.

Desde la víspera obediendo tan solo a sus leales sentimientos veíanse adornadas con profusión de ramas de álamo mirto y arrayán, las fachadas de las casas y amaneció el domingo viéndose alfombradas las calles y plazas y arcos con dedicatorias para que la recepción fuera más digna.

A las nueve de la mañana hizo su entrada el Sr. Rullan acompañado del Ayuntamiento y demás autoridades y muchos vecinos que acudieron al punto llamado *S' Creu* para recibir y demostrar la satisfacción que sentían al ver ya en la población al Pastor que debía guiarles y aconsejarles. Hechos los saludos mutuos de respeto y simpatía, con frases expresivas y cariñosas, al compás de la música, se dirigió la comitiva a la iglesia parroquial, donde se cantó el *Te-Deum* y Oficio con orquesta, ocu-

pando la Cátedra del Espíritu Santo el Señor Rullan, que explicó las glorias y privilegios de Nuestra Señora con buena frase y elegante estilo, concluyendo con dar las gracias al auditorio por las demostraciones externas que se le prodigaban. Terminados los actos religiosos, todos los asistentes y personas que esperaban, precedidos de la música, acompañaron al Señor Ecónomo a su casa Rectoría, donde se sirvió un abundante y espléndido refresco. Por la tarde, después de los actos de coro, hubo una solemne procesión, que fué muy lucida y concurrida; y durante la noche, frente al portal de la Rectoría la música tocó varias piezas que fueron ejecutadas y dirigidas con acierto, durante cuyo tiempo muchas personas subieron a cumplimentar y demostrar las simpatías que sentían por el Jefe local de la Iglesia. Reciba este señor la enhorabuena por las generales manifestaciones de aprecio y simpatía con que le ha distinguido y recibido el laborioso y no menos religioso pueblo de Buñola, que indudablemente encontrará en su nuevo pastor un celoso padre, un cariñoso hermano y un fiel amigo y consejero.

El Instituto Balear ha anunciado ya los exámenes extraordinarios y de eusefianza privada para el próximo mes de Setiembre y la matrícula para el curso que debe empezar.

El individuo que ayer fué encontrado cadáver en el cauce de la Riera había sido Sargento de la Guardia civil en Cuba y padecía actualmente de enajenación mental.

Durante toda la tarde de ayer cayó sobre esta ciudad un continuo chubasco que quitó el polvo de las carreteras y calles y hasta llegó a producir barro en abundancia.

Anteayer un hombre fué alcanzado por un vagón de la tranvía, cargado de madera, recibiendo en una pierna varias heridas.

Parece que en breve un vapor de nuestra matrícula emprenderá un viaje a Smirna.

Ha hecho el depósito correspondiente para ejercer la profesión de Procurador, D. Sebastian Palou y Pastor.

Esta noche—si el tiempo lo permite—habrá música en el paseo del Borne. Aunque el tiempo vá a manos de permitirlo en el momento en que escribimos estas líneas.

La animada y bulliciosa verbena que ayer augurábamos para la fiesta de San Magin no pudo reunir tal carácter a consecuencia de las lluvias y de lo revuelto de la atmósfera. Veremos si hoy no sucede lo mismo.

El jueves de la semana pasada el pueblo de Inca, fué el primer mercado de esta temporada en el que se vió almdron nuevo, aunque en pequeñas partidas que en junto no llegarían a 10 quintales.

Considerada casi nula la cosecha actual, solo pequeñas partidas se presentaron, cotizándose a 17 libras 10 sueldos quintal, y a última hora se compró alguna partida a 17 libras 5 sueldos; quedando impuesto este precio, la de manda encalmada.

Cada temporada teatral constituye para nuestra ciudad una prolongada y tenebrosa leyenda.

Así, dice ayer *El Palmesano*:

(ALBORES.)

«Se está estudiando la manera de llevar a la práctica la idea de traer a este Teatro Principal para la próxima temporada de invierno una buena compañía de ópera.

Tiempo suficiente hay para que pueda escogerse una compañía, no solamente buena, sino divina.»

Elogios de toda la prensa ha merecido la conducta observada por nuestro amigo el Teniente de Alcalde D. Miguel

Bauzá actualmente encargado de la plaza de Abastos, multando a varios costantes y descubriendo un timo que practicaban diariamente muchas criadas en perjuicio de sus señores.

Felicitemos al Sr. Bauzá.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Anteayer fondearon en este puerto el laúd «San Antonio», patron D. Bartolomé Enseñat, procedente de Santa Pola, con cargamento de frutos del país; el laúd «San Bernardo», patron D. Mañas Alberti, de Cullera, con arroz; el laúd «Cármén», patron D. Juan Seguí, de Santa Pola, con frutos del país; el laúd «San Antonio», patron D. Mateo Esteva, de Alicante, con habas; la polacra «Paquita» capitán don Ricardo Terrasa, de Tarragona, con lastre; la balandra María, patron D. Bruno Lucas, de Sevilla, con trigo.

Se despacharon la corbeta «Antonietta», capitán don José Castro, para Barcelona, con lastre; el vapor «Mallorca», capitán D. José Font, para Barcelona, con la correspondencia, 55 pasajeros y carga; el laúd «Bartolito», patron don Jorge Ferrer, para Ciudadela, con efectos; el pailebot «Santiago», patron don Guillermo Pujol, para Orán, con lastre; y el laúd «Francisco», patron D. José Sevilla, para Santa Pola, con carbon.

Según se dice con insistencia, se desconfa de que el Sr. Obispo preconizado de Orihuela, M. I. Sr. Maura pueda ser preconizado en Palma a consecuencia de las dificultades que se ofrecen para poder reunir los tres Obispos indispensables para la consagración.

Por real decreto últimamente expedido por el Ministerio de Fomento se ordena a las Diputaciones Provinciales que no han formado el plan de carreteras cuyas obras deben costearse de los fondos que administran, que lo hagan inmediatamente, pues a ello les obliga la legislación de obras públicas. También se dispone que formen planes de puertos provinciales; tan pronto como se publique el reglamento de la ley especial de puertos. Nuestra provincia es una de las que se hallan en este caso, pues no se ha formado ningun plan de esa clase de obras públicas, sin duda por evitarse el disgusto de tener que aumentar las cuotas provinciales que pesan sobre los municipios, lo cual haría quizá preciso el aumento de contribuciones en unos tiempos en que está tan sobrecargada la clase contribuyente.

BOLETIN OFICIAL.

Estracto del número 3047, correspondiente al día de ayer.

Gobierno de provincia.—Circular convocando a elección parcial de un diputado provincial en el distrito de Ibiza, para llenar la vacante que dejó don Miguel Socías y Caimari.

Edicto disponiendo la captura del desertor Juan Noguera Juan.

Otra para id. id. del confinado Fernando Zamora, fugado del penal de Ocaña.

Otra para averiguar el paradero de Vicente Dominguez, que falta del pueblo de Socuéllamos desde el 10 de Agosto de 1884.

Circular incluyendo la Exposición y Real decreto ordenando a las diputaciones la formación de planes de carreteras provinciales.

Hacienda.—Se reclama de los alcaldes certificaciones de lo producido por las rentas de propios durante el último trimestre.

Banco de España.—Se anuncia la cobranza a domicilio del primer trimestre de contribuciones en la capital.

Ayuntamientos.—El de Sta. Margarita anuncia tener espuesto el reparto de consumos.

Juzgados.—El de Ibiza vende porción de tierra de los herederos de don Francisco Palau Valls; y llama y emplaza a Rafael Lopez, alcaide que fué de aquella cárcel, procesado por delito de infidelidad.

Fiscalías.—La del Regimiento de Asia emplaza al desertor Antonio Bonet Costa.

Instituto Provincial.—Anuncia: la matrícula para el próximo año escolar; los exámenes para la segunda quincena de Setiembre; las oposiciones para optar a

premios pecuniarios y auxilios; y los exámenes extraordinarios de prueba de curso.

Harinera Balear.—Convocatoria a reunión ordinaria para el 31 de Agosto.

Agrícola Industrial de Manacor.—Anuncia el cobro del 8.º dividendo pasivo desde el 1.º al 15 de Setiembre.

VARIEDADES.

Es un verdadero inglés de comedia el nuevo ministro de Inglaterra en la República Argentina, si hemcs de creer lo que cuenta un periódico de Buenos Aires.

El nuevo ministro llegó a aquella capital a bordo del *Jupiter*, y como el río estaba muy bajo, siendo imposible desembarcar al ministro en la falúa de gala, como es de práctica hacerlo, el ayudante de servicio en la punta del muelle de pasajeros tomó un carro, y llevando hasta la orilla que formaba el río, se embarcó en una pequeña buceta en busca del representante de S. M. B.

Una vez en su presencia, le manifestó que a causa de la bajante no podía desembarcar en la falúa de gala, pero que le ofrecía la buceta en que había llegado.

El ministro se hizo repetir dos veces lo que le decía el ayudante le lanzó una ojeada, y revistiéndose de su más alta gravedad diplomática, le contestó con severidad:

«Señor ayudante:

»Yo no embarcarme en la buceta ni en carros.

Si el río no crecer más, yo esperar. Si mañana crecer, yo bajar; si no, no.

Y sin añadir una sola palabra, saludó ceremoniosamente, y le dió la espalda al ayudante.

Este desembarcó, y dió cuenta al prefecto marítimo de su comisión.

A las cinco de la tarde zarpaba el vapor *Jupiter* con destino a Montevideo, conduciendo al ministro, que no había querido desembarcar sin recibir los honores de su alto rango.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 18 a las 9.15 n.

Cincoenta y ocho pueblos de la provincia de Cuenca han sido invadidos por la langosta. Estos insectos han ahogado a un niño que estaba durmiendo en el campo.

El Sr. Puigserver se ha restablecido y despachará hoy.

Madrid 18 a las 2 t.

Dicese que el Sr. Ruiz Zorrilla ha desautorizado al Sr. Mariné.

Esta tarde S. M. la Reina Regente abandonó el lecho.

Los Srs. Sagasta y Moret han celebrado una detenida conferencia.

Madrid 18 a las 10 n.

Desde Nueva-York se anuncia una gran tormenta en el occidente de Europa del 19 al 21 del corriente.

Continúa la cuestión de las pesquerías entre los Estados Unidos y el Canadá.

Cuatro buques norteamericanos han cruzado el Golfo de S. Lorenzo.

Madrid 18 a las 10 n.

«El Resumen» anuncia autorizadamente izquierda y modificada actitud respecto Gobierno sitrata entrar inteligencias ningun género Sagasta. (Textual.)

Mencheta.

ANUNCIO.

Los periódicos El Diario de Palma, La Opinion, El Demócrata, El Ancora, El Balear, Las Noticias y el Palmesano, publican los anuncios en la cuarta plana á los precios siguientes:

Los anuncios oficiales de sociedades y de interés particular á un céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen "clichés" satisfarán á proporcion de número de palabras que ocupen.

Los de defuncion ó funeral tamaño ordinario 2 pesetas y los mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios 5 pesetas por periódico.

El anunciante podrá elegir el periódico ó periódicos en que desee se publiquen los anuncios.

Los anuncios para los indicados periódicos se admitirán en la librería de D. Felipe Guasp calle de Morey número 6.

GRAN LIQUIDACION DE MUEBLES DE TODAS CLASES.

SE HACEN EN EL ACREDITADO BAZAR

DE
JOAQUIN CUENCA

CALLE PELAIRES, 48.

Consisten estos en Armarios negros con espejo y sin él.—Idem de caoba y blancos.—Camas de todas clases. Cómmodas de todas clases.—Mesas tocadores.—Aparadoras.—Marcos para espejos y para historias.—Rinconeras.—Costureros.—Silleras de todas clases, tapizadas de rejilla y encordadas de enea.

Todo á precios sumamente económicos.

PELAIRES, 48, al lado del Café de la Union (Bartola.)

LLEGARON

La sincomparables máquinas para coser de brazo elevado

WERTHEIM

Las más veloces solidas y perfectas que se conocen único depósito

CASA BANQUE.

36—Odon Colom—36.

VILANA Y COMPAÑIA-BARCELONA.

SUCURSAL EN PALMA DE MALLORCA:

3, Plaza Copiñas, 3.

A PLAZOS desde una peseta semanal.

40 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

CAMAS, CUNAS Y SOMMIERS.

3, Plaza Copiñas, 3.

PIANOS

VENTA A PLAZOS

KAPS

VENTA A PLAZOS

ÚNICO REPRESENTANTE

BANQUE

LA MARGARITA EN LOECHES

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA
Y RECONSTITUYENTE.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra.

No confundir la botella de La Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia La Margarita con todas las similares ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la Exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea

El único gran diploma de honor

concedido a las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contengan carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tiene las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central, Jardines. 15, bajo derecha, donde se dan todas explicaciones.

VIAJE DE RECREO

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH,

término de Manacor;

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA.

PRECIO DE ENTRADA:

De una hasta cinco personas, 7 pesetas 50.

Por cada persona de aumento, 1, 50.

El guia de las Cuevas vive calle de Artá; Manacor. 15

Teniendo que ausentarse su dueño se desea vender seis cuadros de tamaño grandes con laminas iluminadas reseñando las historias del Cit Campeador. Para informes plaza de la Paz maestro carpintero. 18

MAZZANTINI

y su cuadrilla en la Plaza de Toros de Palma en la corrida que dió el Domingo 15 de Agosto de 1886.

Se vende en la Fotografia Artistica en la calle de los Olmos número 125.

A 2 reales uno.

HARINERA BALEAR.

La Junta de Gobierno en virtud de las facultades que le conceden los Estatutos de la Sociedad convoca á los señores accionistas á Junta General extraordinaria para el dia 20 del corriente y siguientes si fuera necesario, en el local que ocupan sus oficinas San Francisco—6 á las cinco de la tarde, para dar cuenta, discutir y aprobar en su caso una proposición para arriendo de la fábrica, maquinaria, edificios, terreno y accesorios de su propiedad en Pont d' Inca.

Se advierte á los señores accionistas para tener derecho de asistencia á dicha Junta deberán tener depositados sus títulos de acciones con veinte y cuatro horas de anticipación á la señalada para la celebración de la Junta.—Palma 16 Agosto de 1886.—El Presidente, Fernando Urech.—P. A. de la J. de G.—El secretario accidental, Gabriel Moner.

A tenor de lo dispuesto en los Estatutos de esta Sociedad se convoca á los señores accionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar en las oficinas de la sociedad San Francisco—6, el treinta y uno del corriente á las cuatro y media de la tarde.

Para tener los señores accionistas derecho de asistencia á dicha Junta deberán

depositar sus títulos de acciones con dos dias de anticipación al señalado para la celebración de la misma.—Palma diez y seis de Agosto de mil ochocientos ochenta y seis.—El Presidente, Fernando Urech.—P. A. de la J. de G.—El secretario accidental, Gabriel Moner.

VINICOLA MALLORQUINA.

Queda abierto el pago del 6.º dividendo activo, efectuándose todos los dias laborables desde las 9 de la mañana hasta las 12 de la misma, Palma 16 Agosto de 1886.—Por La Vinicola Mallorca—El Admor Gerente, Bernardo Canet y Ferrer.

Alquiler.

Estan para alquilar los grandes almacenes de la calle de Troncoso con entradas por dicha calle, por la de la Campana y por la plaza de San Francisco. Dichos almacenes son los que han estado destinados á depósito de maderas y tablonés Dirigirse á su propietaria que vive en el saguan n.º 4 de dicha calle de Troncoso. 10

Baratísimo.

Se vende un caballo y un carreton, tanto junto como separado. En esta imprenta darán razon.

Venta.

Se hará en pública subasta tanto al contado como á plazos si la postura acomoda, por los albaceas testamentarios de la herencia del finado R. P. D. José Ferrer Cura Párroco que fué de la Parroquia de San Jaime de esta ciudad, de una casa zaguán con dos pisos y demás dependencias, sita en la calle de los Angeles núm. 16, el dia 30 de Agosto de este año á las 11 de la mañana.

Dicho acto tendrá lugar en la referida casa.

Los títulos de dicha finca obra en poder del notario D. Emilio Guasp, quien dará las esplicaciones necesarias.

Las llaves de la casa estarán á disposición de quien quiera verla en la calle de los Angeles núm. 22, tienda. 20